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重点

本报济南2月13日讯（记者
邢振宇 喻雯 实习生 韩

静静 张万哲） 13日，记者与
省人大代表和政协委员调研公租
房建设情况发现，公租房建设资
金来源依然是个难题。如何破解
融资难？代表委员建议，除传统的
融资模式之外，我省是否可以进
行“先租后卖”试点？目前，上海、
重庆等多地已进行试点。

公租房建设

主要靠银行贷款

据了解，济南市“十二五”期
间将建10万套公租房，其中政府
所属的4个投融资平台就承担了
8 . 5万套的建设任务，平均每家
21250套，每家的公租房总投入
在30亿元以上。以济南西蒋峪公
租房项目为例，整个项目分为市
政配套工程和房屋建设工程两
部分，建成后可提供住宅房屋
3594套，满足万余人居住。整个
项目投资概算15 . 7亿元，其中公
租房建设资金13 . 1亿元，市政配
套资金2 . 6亿元。除去30%的资
本金，共需通过市场融资筹措十
多亿元建设资金。

“70%的建设资金如何解
决？资金问题的确很严峻，我们
现在是把一分钱掰成两半花。”
济南西蒋峪公租房项目负责人、
济南城投集团副总经理武伟深
有感触地说，目前公租房的建设
资金来源，不外乎银行贷一块、
土地熟化收一块、企业发行债券
等筹集一块，其中主要还是靠银
行贷款。

公租房建成出租后，按政府

规定，租金不超过当地平均租金
的70%。而这块租金除了公租房的
正常维修管理外，还不够还银行
利息。寻找新的融资途径，成为公
租房建设中必须破解的难题。“按
照规定，符合条件的企业可以通
过发行企业债券进行保障性住房
项目融资。我们两年前就已经做
这项工作了，但是获批后，承销又
成了问题。”武伟认为，由于公租
房利润率过低，企业债收益率很
难达到投资者满意的程度，融资
规模也就很难保证。

先租后卖

可增加承租人员安全感

“公租房不仅要建好，更要管
好，管好比建好难度更大。”省政
协委员、山东建筑大学艺术学院
副院长邓相超今年的提案就是针
对如何破解公租房融资难的，由
于公租房建设面临庞大和持续的
资金需求，单纯依靠地方政府财
政支持难以为继。

“政府可以放开房地产信托业
务，引进房地产投资信托基金，加
快房地产证券化步伐，是解决公租
房建设融资渠道理想的方式。”邓
相超建议，上海、重庆等地试点的
公租房“先租后卖”也是解决公租
房资金来源的一条出路。如重庆规
定，承租5年后，出售约三分之一公
租房的有限产权，有效回收资金，
确保建设资金动态平衡。

省人大代表、济南市历城区
仲宫金刚纂村党支部书记马广
业也认为，公租房“先租后卖”只
有使用权也非常好，对于买不起
房的年轻人或城市务工人员能
增加他们的安全感，让他们的生
活更加稳定。马广业说，为了破
解公租房融资难，全国各地都有
一些创新做法，上海等地利用保
险资金为公租房项目提供融资，
从一定程度上缓解资金难题，我
省在这方面也可以尝试。另外，
民间资本投资途径较少，政府可
以出台政策吸引更多社会资本
投资公租房建设。

本报济南2月13日讯（记者
邢振宇 喻雯 实习生 韩

静静 张万哲）我省公租房建设
进展如何？房屋建设质量怎样？
建设过程中还有哪些问题需要
解决？13日，带着市民的期待，记
者跟随人大代表、政协委员来到
济南西蒋峪公租房建设工地进
行了实地探访。

公租小区配有

超市食品店

在建设工地记者看到，济南
市最早开工建设的西蒋峪公租
房工程进展顺利，市政配套工程
早已完成，南侧片区2#、8#楼已
经顺利封顶，其他住宅楼已经施
工至地上三至九层。按照计划，
西蒋峪南侧片区住宅楼工程全
部主体将于 4月底封顶，6月底
整个片区住宅楼主体结构封顶，
10月底道路南侧片区达到竣工
验收条件，12月底整个片区达到
竣工验收条件。

在调研中，代表委员发现，
公租房质量、采光、配套等问题
成为关注的焦点。公租房房型
户型是什么样的？由什么单位
来设计？每户都有向阳的房间
吗？省政协委员邓相超一口气
提出了一系列问题。济南市西
蒋峪公租房项目负责人、济南
城投集团副总经理武伟介绍
说，每套房屋都有向阳的房间，
采光远远高于规定标准，除了
200余套房屋的采光在两个小
时外，其他的房屋采光都在两
小时以上。在交通方面也很便
利 ，目 前 有 B R T 5 、1 5 1 路 和
K139路三路公交车可以到达。

有不少市民担心公租房的
配套相比商品房来说，不会很完
善。对此，武伟介绍，西蒋峪公租
房有1 . 58万平方米的配套商业。
其中一层、二层规划为集贸市
场，楼上还有超市、食品店、餐饮
店、书店、药店等，这些足以满足
小区居民的日常生活。

房屋简装修

几可拎包入住

“有人担心公租房租金便
宜，质量可能也不会太好。其实
说实话，公租房质量要比普通
商品房还好。”武伟表示，为让
老百姓住上满意的公租房，西
蒋峪公租房项目在各项手续的
办理上格外严格，在造价控制
上也是丝丝入微，越是保障性
安居工程建设质量越不能有一
丝一毫的偷工减料。和普通商
品房验收抽检不同，对于公租
房要求每套必检，真正建成放
心工程。

西蒋峪公租房建成后，承租
者几乎可以拎包入住。武伟介绍
说，房屋建成后要进行简装修，
对于卫浴等设施安装有严格要
求，都是能够长期使用的，方便
居民生活。该项目考虑到入住者
的实际需求，还建设了超市、停
车场等相应的配套设施。“根据
规划，整个西蒋峪片区对于医
院、学校等配套设施已经进行了
规划。”

本报济南2月13日讯（记者
邢振宇 喻雯 实习生 韩

静静 张万哲）13日，本报邀请
部分省人大代表、政协委员与记
者一起走入基层，分别探访了济
南公租房建设工地和居民社区，
发现公租房建设进展顺利，但是
建设方普遍感到融资困难；居民
均认为公租房是一件好事，但期
望配套能更加完善，租金价格不
要太高……代表委员们表示将
调研形成提案或建议，带上省两
会。

在位于济南市英雄山路上
的二七新村街办铁二社区，是代
表委员们探访的第一站。当日上

午，代表委员们与部分公租房预
登记居民、住房保障部门负责
人、社区工作人员进行了座谈，
听取大家对公租房建设的意见
建议。“只要有房子住，其实远近
无所谓，反正也不上班，但是希
望租金优惠幅度能更大一些。”
来自二七新村街办陈庄社区的
居民张玉婷一家人挤在十七八
平方米的一间平房里，而且已经
住了近20年。来自铁二社区的谭
桂芳说，“公租房能建对我们来
说就是一件大好事，30多年都是
在没有暖气的房子里度过的，终
于能住上有暖气的房子了，希望
公租房位置能够近一些，这样能

够方便照顾孩子。”
担心配套不到位、觉得公

租房位置有些偏、害怕月工资
付不起租金……在座谈会上，
公租房的“准承租人”向代表委
员们表达了对公租房的期待和
建议。“济南公租房建设已经走
在全省前列，但由于城区地价
较高，部分公租房选址偏远，让
一些居民上下班不方便。”省政
协常委、九三学社山东省委副
主委宋传杰说，这个问题济南
也正在想办法解决，如商品房
配建公租房等。

下午，记者又跟随代表委
员们来到济南西蒋峪公租房项

目施工现场，作为济南市开工
最早、体量最大的公共租赁住
房项目，整个项目 17栋楼建设
顺利，南侧片区两栋楼率先封
顶。“整个项目进展顺利，但是
我们缺少资金来源，资金是个
需要长期考虑的难题。”济南西
蒋峪公租房项目负责人向代表
委员表示，希望代表委员们能
够想想办法。

省政协委员邓相超表示，今
年省两会准备提交的提案就是
关于如何破解公租房融资难的，
此次调研结束后，一定要好好完
善提案，把大家的意见建议带到
省两会上。

济南公租房验收

每套必检
质量关把得比商品房都严

代表委员表示调研内容将形成建议或提案

市民意见建议一定带到省两会
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省人大代表、政协委员来
到西蒋峪公租房建设工地。

本报记者 王媛 摄

济
南
市
市
中
区
房
管
局
住
房
保
障
科
科

长
胡
海
东︵
左
二
︶讨
论
公
租
房


王
媛

摄

融资难困扰公租房建设，代表委员调研后建议：

公租房可否先租后卖
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